
一招 B棟上樑典禮致詞 

 

很歡迎與感謝大家來參加「一招 B棟上樑典禮」；一招 B棟原為本校

第一招待所的一部份，另一部份就是現在的蘇格貓底餐廳。第一招待

所原名百齡堂，於民國 54年 12月 11日落成啟用，因時逢國父孫中

山先生百年冥誕而命名。以前是學校招待貴賓與舉行重要活動場所；

由於建築雅致，早年常成為電影公司拍外景之地，本人即曾親眼目睹

當年玉女影后林青霞在堂外拍外景；而學校許多重要活動，如校長與

教授午餐會談、小型典禮、歲末聚餐、導師與學生餐聚以及同仁或校

友婚禮等，比較特別的是 57年 12月 23日兩校代表於清華百齡堂舉

行梅竹賽第一次籌備會議。會中並擲幣決定梅竹次序。另外民國 80

年，清華慶祝 80周年校慶，邀集四位頂尖科學家清華校友，即諾貝

爾物理獎得主楊振寧與李政道先生、諾貝爾化學獎得主李遠哲先生、

數學沃爾夫獎得主陳省身先生，同時蒞臨新竹校園，一日在百齡堂早

餐時，促成兩岸清華 1949年以來第一次正式「通話」；當年兩岸之

間沒有任何正式的往來，還是處於「不接觸、不迴避、不……」的時

代，兩岸的清華大學也沒有正式聯繫；在陳省身先生提議下，劉兆玄

校長即席寫了幾句話給北京清華的張孝文校長，大意是兩岸清華共同

慶祝建校八十周年，傑出校友楊振寧、李政道、陳省身、李遠哲同蒞

新竹校園共襄盛舉，特此致意，由各校友與校長共同署名，請主秘李

家維教授電傳北京清華，據李主秘事後告知：「短訊傳過去約十分鐘，

他接到北京清華來的電話，對方詢問方才接到一封署名劉兆玄校長的

短信，是否是真的？當家維回答確認後，電話中聽到對方揚起一片掌

聲及歡呼聲」。兩岸清華從 1949年以來，有四十多年不相往來，第

一次的正式「通話」卻是在這種情況下完成，實在令人感慨。這裡順

便向大家報告，前天在舉行「梅貽琦校長逝世 50週年研討會」時，

北京清華顧秉林前校長以一張當年清華與交大比賽足球的照片表示

「清交梅竹賽其實早在大陸時期即已開打」，據說結果是清華勝，我

已請隨行的北京清華校史館館長確認比數，否則恐怕交大會不服氣。

總之，百齡堂是很多清華重要事件發生的場所，是許多清華人共同美

好的回憶。而學校已決定保留一招 A 棟部份為歷史保護建築。 

由於招待貴賓功能，約在十餘年前，在本校另一招待所，即現今第二

招待所，落成後，百齡堂又名第一招待所，九十五年起，隨「清華會

館」啟用，客房部份停止營運，改由行政單位暫時使用，而後有一招



B棟改建之議，並於年前動工；在用途方面，正朝多功能方向規劃，

包括訪客與接待中心、名人堂、教師與校友聚會所等，新建工程預定

於明年校慶前啟用，在此我要感謝本校退休同仁籌組志工團，未來與

學校配合經營訪客與接待中心；在本月二十四日最近一次的校友會理

監事會上，也欣見未來校友會將對一招 B 棟規劃以及發揮功能多所

協助，最後要感謝同時拜託施工單位持續盡心盡力，讓工程盡善盡

美，如期完工，達到明年 4月 28日校慶日啟用的目標。 

 

 


